

Rubén Darío

2254 160920

En el Centenario de "Azul"

Por Fernando de la Lastra 1932

SANTIAGO hacia 1886 era una ciudad silenciosa. La frescura de los campos circundantes y la fragancia de los mismos, era el "anfígo" de extensos bosques que cubrían casi como parqueos, el pequeño avance hacia el que sin embargo, el progreso avanzaba rauda y el peso valía algo más de 46 pesos. Hacía esa fecha, muestra "urbana" constabada 12.441 casas y 10.000 habitantes, que en 1890 habían ganado una población estimada en 150 mil habitantes. Existían 1.107 carreteras particulares: lanchas, cupés, diligencias, coches de caballos y diligencias que adquirían y más de 600 coches de arrastre y uno público. Poco más de 45 mil personas utilizaban al día el Ferrocarril Urbano que unía la capital con Valparaíso. La ciudad, recorrida la ciudad desde la Universidad de Chile hasta el Mercado Central, y desde el mismo punto hasta el Puerto, se presentaba en su magnitud, rodeada el asombroso público que irradiaba su punto a través de las "lámparas de luz eléctrica de Edison". Así la ciudad salía de sus humedas callejeras secas, resplandecientes de la noche, iluminadas por los faroles, los puentes y los valientes. Paseos en los parques, en los Tafamares y en la Alameda de las Delicias. Las casas de campo, con trajes de la naturaleza, en los jardines de "pueblos paraíso", en sentido literario. Epoca de ferribullos y de minetitas. El Parque Cousiño dedicaba a la vida y la Santa Lucía mostraba sus extraordinares bellezas. La noche, en tanto, en tanto, el oriente, la misma costillera, el más extraordinario movimiento de nuestro continente, se percibía soberbia, tan lejana, tan misteriosa.

Alas semejante sucedía en Valparaíso, entonces primer puerto del Pacífico. Las escalinatas hacia los cerros mostraban la pujanza ascendente de sus habitan-

tantes: muchos ingleses, franceses y alemanes hicieron de estas costas su segunda y definitiva patria. En las noches, bajo las estrellas, los muelles de los barcos, las luces de los faroles, apagadas, daban un colorido fascinante. En Valparaíso, al amanecer, el mar y el cielo despedían sonrisas. En algunas mañanas, muy especiales, desde lo alto del puerto suelte verse el majestuoso Ascensor.

Más que atractiva era el brillante ambiente literario de Santiago a fines del siglo pasado. En los salones se reunían los más célebres poetas, en las salas de los comedores de Flup Goya y éstas se quedaron saboreando en las salas de redacción de los periódicos de entonces. Una pléyade de más de cien escritores —ocultos o conocidos— se reunían y crearon una atmósfera que en la ciudad pequeña y bastante provinciana, hasta gatas de sus virtudes, inquietudes y rencores. Algunos, sinceramente, carecían de novedad, en tanto, alcanzaron algunas figuritas, como Don Isidro, Alfredo Errázuriz naval, Indaco Errázuriz, Barros Grez, Carlos Morla Vicuña, Vicente Grez, etc. Y los hubo brillantes como Alberto Blest Gana, Daniel Escudero, Luis Orrego Luco, Esteban Escrivá y muchos más corresponsales y periodistas que en la época de la literatura denominan como "romántica". Chile, entonces, era un país inviolado y alejado del resto del mundo. Para Torres, Sin embargo, esto no obvia para él, que si bien es cierto que el continente y el más lejano, acaso por eso mismo.

Al mismo tiempo, nuestras letras eran invadidas por las más peritunas y más literatas francesas, de avanzada, devoradas a la velocidad. Entre otras, lo constituye la obra de Alberto Blest Gana en su "Artemística en el Amer". "El Ideal deun Ca-

lavora" y "Martín Rivas". Famosa fue la tortilla Ilustrativa, y también la de Pedro Balmaceda de Toro, en la que se publicó el famoso poema "La Cigüeña", poesías de Verlaine o de Mallarmé, de Ravaglioli y Sully Prudhomme,泰斯, V. Hugo, Daudet, Y. también, algunos autores españoles de la llamada Generación del 98.

El "India Triste"

Pérez Rosales, alocas de Santiago. Poco más prodigio Chileno, sólo sobrevive 12 años, pero ya con numerosos versos en el periódico "El Terremoto". Así, su fama de poeta niño corrió presto por toda América Central. A la muerte de su madre, se trasladó a Madrid, donde permaneció casi diez años, viviendo en un modesto apartamento de la calle de Alcalá, en el barrio de Chueca, en el que vivió en su infancia su hermano, el poeta Joaquín Rosales, de una extrema solitud. Siempre estuvo al margen de los grupos, ya que su melancolía profunda le impidió socializar, y su soledad le permitió la meditación y la lectura. Y su pasado por encima era su manera de expresarse, y su hypersensibilidad terminó al fin por matarlo ese desverdecer, por poeta.

En Valparaíso, en 1886 con cartas de recomendación del general salvadoreño don Juan Cataño —fino ejecutante de la política de su país en el Perú— contraíó matrimonio plenipotenciario en 1879—, con innumerables vinculaciones en nuestra sociedad, ya que en Santiago dejó muy gratos recuerdos. Cadas, le animó: "(Ad-

(Continúa en la página 64)



Rubén Darío

En el centenario de "Azul" [artículo] Fernando de la Lastra.

Libros y documentos

AUTORÍA

Lastra, Fernando de la, 1932-1990

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En el centenario de "Azul" [artículo] Fernando de la Lastra. [Santiago, Chile], 1988. Retratos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile